



In Memoriam

In Memoriam: María Concepción Cardñanos García

Fue una enfermera excepcional, comprometida con su labor. Su sentido de la responsabilidad, su rigor ético y su conciencia clara de lo que implica formarse y ejercer la Enfermería del Trabajo. Entendía con claridad lo que significa ser enfermera del trabajo: cuidar no solo del cuerpo, sino también del entorno, de la dignidad laboral y de la salud integral de las personas. No concebía esta especialidad como una simple función, sino como una vocación que exige conocimientos, sensibilidad y compromiso con la salud laboral en su dimensión más amplia.

Desde los inicios del desarrollo de la especialidad de Enfermería del Trabajo por la vía de Enfermera Interna Residente (EIR), su implicación y colaboración fueron constantes y generosas. Como presidenta de la subcomisión de la unidad docente multiprofesional de salud laboral del País Vasco, participó activamente en la creación del nuevo programa formativo y modelo profesional, aportando ideas, acompañando procesos y ofreciendo siempre su colaboración con discreción, eficacia y entrega. Fue una pionera silenciosa, pero imprescindible. Su compromiso con el desarrollo de la enfermería del trabajo fue constante, generoso y visionario. No buscaba protagonismo,

Quienes tuvimos el privilegio de compartir este tiempo a su lado, sabemos que su profesionalidad iba acompañada de una calidad humana extraordinaria. Su legado no se mide solo en logros profesionales, sino en su manera de escuchar, de acompañar, de consensuar, de estar presente. En su capacidad para hacer equipo, para sumar, para enseñar.

Nuestro más sentido pésame a sus familiares y amigos. Hoy la recordamos con tristeza, pero también con orgullo. Su huella permanece en cada proyecto que ayudó a levantar, en cada trabajador al que cuidó, en cada vida que protegió, en cada compañera a la que formó, y en el ejemplo que deja a las nuevas generaciones de profesionales de la salud. Pero, sobre todo, en el corazón de quienes la conocimos, de quienes compartimos con ella no solo el trabajo, sino también la vocación.

Descanse en paz. Su memoria nos acompañará siempre.

Esperanza Alonso Jiménez

Codirectora del Curso Superior de Enfermería del Trabajo (CUSET)

María Fe Gamo González

Ex-Coordinadora Docente de la Escuela Nacional de Medicina del Trabajo